
罗马书查经 （18a）：救恩的特性 
经文：罗马书 10:1-13 
 
引言 
 
在人类所有的需要当中，什么是最大的需要？是教育吗？如果是教育的话，那当主耶稣到世上来的时
候，祂必然会以教育家的身份来到。是财政吗？如果是的话，那主耶稣会以经济学家的身份，或以银
行家的身份来到。是和平吗？如果是的话，那耶稣就会以外交官的身份来到。到底什么是人最大的需
要？耶稣为什么来到世上？我们用不着去猜测，路加福音 19:10，耶稣说：“人子来，为要寻找拯救失
丧的人。” 现在，救恩是人最大的需要，得救是人最大的需要。但当我这么说，我讲道经常说人最大
的需要是得救，我这么说经常被当成耳边风。他们说你说人需要得救，这是古旧的想法；说人需要得
救是人不想听的，是过时的。我们不是经常听到人这么说吗？不过，有一天这句话不会跟从前一样，
会有天渊之别。 
 
我们不是经常听到铁达尼号吗？有些人搭乘铁达尼号航行简直是梦幻之旅，有很好的饮食，很好的住
处；但有些人是在底层的。但你知道当最后的电报传回到纽约的办公室，他们把人分成两类：得救的
和失丧的。世人当中有些人会坐头等舱到地狱去，但会有一天来到，当世人站在上帝面前时，有一件
事情会比世界上所有事情更重要的，就是这个：你得救了吗？或者你失丧了呢？ 
 
请看上帝的话在这里说的，罗马书 10 章，我从第 1 节读起：“弟兄们，我心里所愿的，向上帝所求
的，是要以色列人得救。” 保罗内心的跳动，保罗的激动，保罗为以色列人的祷告，是要他们得救。
我想先在这里停顿下来，我要说到救恩，我要说到救恩最显着的特性。 
 
一、救恩是白白的 
 
救恩绝对是免费的，完全是白白的，不用花一毛钱。多数人想到救恩，就会想到救恩是依据人的功德
而来。如果你走在校园中，或走在任何一个城市的街道上，你问任何一个人：“你会上天堂吗？” 回答
几乎是：“我盼望我能，我希望我能。” 你再问他们：“为什么？” 他们会说：“我还不够好，我只是想要
尽我所能的去活。” 他们以为救恩是义的酬报，但救恩不是义的酬报，救恩是给有罪之人的礼物。 
 
如果你不明白这点，你就不可能有救恩，因为保罗说到犹太人，他肉体的弟兄们，他说：“我可以证明
他们向上帝有热心。” 他们对宗教非常虔诚，非常热心，“但不是按着真知识。因为不知道上帝的义，
想要立自己的义，就不服上帝的义了。” 你看，如果好东西使你不能去得到最好的东西的话，好东西
就会变成坏东西。许多人会下地狱去，不是因为他们是酒鬼，不是他们是小偷，而是他们从未是。他
们以为福音是为妓女的，他们以为福音是为酒鬼的，他们以为福音是为小偷的，今天大多数人都是太
自我膨胀而下到地狱去，以为自己太好不会灭亡，信靠他们自己的宗教。 
 
保罗曾经也是这类的人，有一节经文非常有洞察力，腓立比书 3:4-7，这里是保罗说到他自己，我要你
们听一个在宗教上非常虔诚的人说话：“其实我也可以靠肉体，若是别人想他可以靠肉体，我更可以靠
着了。” 保罗说，你如果想来个夸口比赛，看看谁是乖孩子，他说让我告诉你我自己：“我第八天受割
礼，我是以色列族，便雅悯支派的人，是希伯来人所生的希伯来人。” 他说，你应该知道我的祖先，
你应该知道我有的纯正血统。“就律法说，我是法利赛人。” 谈到我的成就，你该知道我是从基层一直
升到全国宗教最高的地位。 
 
“就热心说，我是逼迫教会的。” 你要说一个人把他所信的实行出来，我就是其中一位。“就律法上说，
我是无可指摘的。” 如果你拿十诫来，保罗会说，至少在表面上，我每一条都遵守了。请注意第 7
节，这是我们要看的经节：“只是我先前以为与我有益的，我现在因基督都当作有损的。” 保罗说，我
要拿我的传统，我的血统，我的成就，我的热心，我的努力，我要拿在 T 字帐借方的这些东西，拿来
放在 T 字帐的贷方，我要把它都当作有损的。我要把我的良善算成不好，当作有损的。你们会说：“牧
师，这没有意义，你怎么可以把努力去遵守十诫，试着去成为有宗教信仰，把它放在贷方呢？就算这



些事情不能使他上天堂，但至少还应该放在借方。” 不，他说，“我都当作有损的。” 为什么？因为他
所信赖的这些东西使他偏离主。 
 
各位，这就是有宗教却没有主耶稣的情况。坏的最糟糕形式是人的善，若是这个善使你不能得到救
恩。保罗说：“只是我先前以为与我有益的，我现在因基督都当作有损的。” 他说：“我的弟兄，我的姊
妹，我的同胞以色列人，我可以证明他们向上帝有热心，但不是按着真知识。因为不知道上帝的义，
想要立自己的义，就不服上帝的义了。” 然后他在第 4 节说：“律法的总结就是基督，使凡信祂的人都
得着义。” 你知道，律法说，“做这事。” 但我们做不到。但福音说，“成了。” 律法要求人完全，但只
有福音在主耶稣基督里面给人完全。 
 
有一个浸信会传道人讲了很棒的一个故事，很难忘记。这是他个人的见证，他说：“在我未得救之前，
我做了我不应该做的事情，我的眼睛去看的事情，我的手去动的东西，我的脚去的地方，都是不对
的。因此，我去找一个大夫，看看他能不能帮我。” 他说：“我去找的大夫名叫律法医生。” 他说：“律
法医生，我有问题，不知道你能不能帮助我。我的手有问题，去动我不应该动的东西。” 律法医生
说：“让我看看你的手。” 律法医生说：“问题不是在你的手，问题是在你的心。” 他说：“大夫，不是我
的心，是我的手，不只是我的手，还有我的眼睛，我的眼睛会去看我不应该看的东西。大夫，我的眼
睛出了什么问题？” “不是你的眼睛，而是你的心。” “不，不是我的心，是我的脚，它会走到我不应该
去的地方，我的脚有问题。” “不是，你的问题出在你的心。” “律法医生，你是否绝对深信我的心出了
问题？” “不错，还有，它已经失去功能，你会因着你心的问题而死去。” “律法医生，你能治好我吗？” 
“哦，不行，我不能治好你。事实上，我从未治好任何人，我所做的只是诊断，这是我的工作。” “你是
说我会死掉，我还有希望吗？” “不，有希望的。” “我的希望在那里？” “恩典医生。” “恩典医生？我在
那里可以找到他呢？” “他就在对面那边。” “我需要先跟他约好时间吗？” “不需要，只要走过去敲门即
可，他从未叫一个病人走开的。” “会不会很贵呢？” “不会，他从未跟病人收钱的。” 
 
所以他就辞别了律法医生，走过去敲恩典医生的门，恩典医生来应门，一个仁慈的医生站在门边，他
说：“请进。你如何知道要来找我？” “是律法医生告诉我，我的心有问题，你可以帮助我。你能帮助我
吗？” “可以。” “你要给我什么药吃呢？” “我不要给你药吃，我要给你做一个心脏移植手术。” “什
么？！” “我要给你做一个心脏移植手术，我要给你一个新的心。” “会很难受吗？” “有可能。” “要多少
钱？” “不用你一毛钱。” 
 
他说：“恩典医生就打开我的胸膛，当我意识还清醒的时候，手伸进去，把最肮脏，最丑陋，最难闻的
一颗心拿出来。我简直不敢相信竟然会有这种东西在我的里面，使我的眼睛去看它所看的，我的手去
做它所做的，我的脚去走它所走的。然后，恩典医生把一个新的心放在我里面，当他如此做之后，我
感到我内在的本性有了改变，影响了我的眼，我的手，我的脚。” 
 
朋友，你知道律法医生就是上帝的律法，恩典医生他的名字是耶稣。“律法的总结就是基督，使凡信祂
的都得着义。” 我所需要的，你所需要的，在中国在全世界上的每一个人所需要的，就是恩典医生和
一颗全新的心。救恩是完全免费的。 
 
思考问题： 
1. 保罗曾经以律法夸口，但他后来说，“只是我先前以为与我有益的，我现在因基督都当 
作有损的。” （腓立比书 3:4-8）基督真的有那么宝贵吗？ 为什么？ 
2. 人最大的需要什么？人如何才能让这个需要得到满足？ 
3. 人最大的问题是什么？需要怎么发现自己有病？谁能医治这个病？如何医治？ 
 



 
 
 
祝福你。 
唐龙 
新生命网站主任 

 


